

REVISTA NACIONAL DE ARQUITECTURA

DIRECCIÓN GENERAL DE ARQUITECTURA • MINISTERIO DE LA GOBERNACIÓN
AÑO II • NUMEROS 21 y 22 • SEPTIEMBRE-OCTUBRE 1943 • MADRID

MEJORAMIENTO DE LA VIVIENDA

SUMARIO

“Mejoramiento de la vivienda”.

Ordenación del pueblo de Láchar (Granada) por el Instituto Nacional de Colonización; por el Ingeniero Agrónomo *Francisco Beato Pérez* y el Arquitecto *José Tamés Alarcón*.

Poblado de pescadores en Moaña (Pontevedra).

Viviendas protegidas en Bueu (Pontevedra).

Poblado de pescadores en Lequeitio.

Poblado de pescadores en Cambados (Pontevedra).

Viviendas protegidas en Tarifa (Cádiz).

Viviendas protegidas en Puerto de Santa María (Cádiz).

SECCION EXTRANJERA

La barriada satélite de Primavalle (Roma), por el Profesor *Giorgio Guidi*, Arquitecto.

El problema de la vivienda en Inglaterra.

Por segunda vez dedica la REVISTA NACIONAL DE ARQUITECTURA un número entero a marcar la especial preferencia que merece el problema de la vivienda y su mejoramiento, remitiendo su justificación a las razones expuestas en el número 14, correspondiente al mes de febrero del corriente año, y a los ofrecimientos hechos en él de insistir en ocasiones sucesivas sobre tema tan digno de estudio.

Se centra hoy el contenido de estas páginas en un contraste parecido al expuesto anteriormente, referido aquí a diversos ejemplos conocidos en Italia e Inglaterra, cuyas diferencias fundamentales, fáciles de acusar (tanto en lo consiguiente a la diferencia de clima y a otras circunstancias naturales como en lo referente a los sistemas técnicos empleados y al régimen político y social en que se desenvuelve la sociedad para la que produce y trata de servir), no impiden que se marque una coincidencia, antes bien contribuyen a resaltarla.

El contraste directo de los ejemplos hoy presentados llevan a señalar en ambos casos la dependencia absoluta entre los planes de mejoramiento de la vivienda y los de urbanismo, vinculados de manera inseparable su planteamiento y resolución, aunque se produzcan éstas por razones totalmente diferentes; donde unas veces puede deberse al impetu de un plan político, en que se trata de corregir radicalmente errores y abandonos anteriores, con un ritmo que exige recurrir a programas y procedimientos, interpretables en cierto sentido, donde juega y adquiere valor la atención otorgada a la propaganda; o bien responde de manera esencial a un criterio de continuidad y obedece las directrices de un camino donde por tradición se ha seguido paso a paso una trayectoria de antiguo establecida, ante la necesidad de hacer frente a circunstancias desfavorables.

Esta exposición de dos tendencias diferentes, dentro de un mismo propósito, se hace con igual sentido de objetividad y con apartamiento absoluto de toda predisposición de crítica de sistemas, intrínsecamente atribuibles a nuestra técnica, pero directamente dependientes de un régimen de gobierno.

Con ello se viene a hacer resaltar simultáneamente la preeminente importancia que en la resolución de estos problemas tiene su enfoque y planteamiento con una total sumisión a los planes locales o regionales existentes y en armonía con las realizaciones inmediatas que rodean al lugar en que ha de producirse; siendo reciproca la condición de existencia de los primeros que impida reacciones posteriores contrarias a lo conveniente y perjudiciales a las mejoras conseguidas.

Así puede observarse en los dos ejemplos que llenan estas páginas cómo dos políticas diferentes responden a un mismo propósito, coincidente en la materia que nos interesa, y cómo dentro de éste los sistemas seguidos (distintos como consecuencia directa de la separación que media entre sus finalidades) arrancan en la práctica del mismo punto de vista y desembocan en la misma conclusión, dependiendo la diversidad de procesos y resultados de cuestiones que para nada afectan a los conceptos esenciales que nos importa resaltar.

En números sucesivos habrá de continuarse esta exposición, con referencia a otros países, en la forma de abordarse el problema con una visión nacional y de conjunto. Hoy se añade a los ejemplos extranjeros algunos nuestros, entre los que ha de destacarse lo debido a una colaboración en este empeño, que sirva a dar a conocer esfuerzos y aciertos dignos de ser conocidos y útiles al perfeccionamiento de cuanto liga en esta empresa nacional.

